

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 17 de Mayo de 1909

Año XXXVII. Núm. 10.805

Precio de suscripción en toda España: 1'50 plas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

DE POLÍTICA

Madrid 12 Mayo.

Las plataformas de la Hidráulica Santillana y la de Prevaricación por haberse adjudicado a la casa Vickers la construcción de la escuadra, han venido con estrépito al suelo.

¿Habrá escarmentado (nos preguntábamos) con tan ruidosos fracasos, las minorías verbalista y de calumnia que algo queda?

Marruecos hace sospechar que no.

«El Imparcial» en su editorial de ayer afirma lo siguiente:

«Ya no cabe duda, el fracaso de nuestra política en Marruecos.»

Marruecos será la nueva plataforma donde la gasconería parlamentaria se encaramará para combatir al Gobierno, ó mucho me equivocaré.

¿Por qué fracasó nuestra política en Marruecos?

¿Por haber interrumpido Hafid el diálogo con nuestro representante y haberse dirigido en carta á S. M. Don Alfonso XIII?

¿Por querer que se retiren nuestras fuerzas de la *restinga* y se encierren en los muros de Ceuta y Melilla?

¿Son acaso estos hechos consumados y tienen estado por resoluciones del Gobierno de Maura?

Muley Hafid destronó á su hermano Aziz apoyándose sobre el fanatismo musulmán que no se avenía á la llamada *penetración pacífica*.

Al llegar al Trono ha podido vencerse que una cosa es predicar, y trata de mantener vivo el amor de los que le encumbraron.

La situación de Marruecos no se ha consolidado con el destronamiento de Aziz y reconocimiento de Hafid.

La política de Hafid no se orienta únicamente contra España; protesta de toda ingerencia europea. La paz interior del Imperio es hoy tan liviana como lo era antes de la proclamación del nuevo Sultán.

¿Qué se pretende al suponer fracasada nuestra política en el *Mongreb*? ¿Es que el Gobierno ante la actitud de Hafid había de lanzar el grito de *Guerra*, *Guerra al infiel marroquí* y pasar el estrecho tocando nuestras banderas la *Marcha de Cádiz* para siempre felizmente olvidada?

No hay materia para combatir al Gobierno que á marchas forzadas vá dando remate á sus proyectos y desarrollando una política seria, honrada y se busca encalobrirar el sentimiento de patriotía.

Tampoco ha de valerles el artificio.

España entera está al lado del Gobierno del Sr. Maura en aplaudir su política limpia de aventuras peligrosas en Africa.

La nueva plataforma, como las de Toca y Macías del Real, solo servirá para poner en ridículo á los que en ella se encaramen.

Andrés CORZUELO.

Asuntos del día

La nota saliente en los círculos políticos en la actualidad es la cuestión de Marruecos, planteada de nuevo con motivo de la suspensión de las negociaciones con el sultán.

Creemos que en este asunto se fantasea mucho. Desde luego la actitud del gobierno es la que le corresponde, no hallándose dispuesto á retirar las tropas de los puntos que desea el sultán. Pero esta actitud no cree el gobierno que ha de producirle graves complicaciones, ni pueden, por tanto darse crédito á los noticiones que circulan respecto al envío de grandes contingentes armados á la costa africana para el mantenimiento de nuestros derechos.

No es tan clara la situación del sultán Muley-Hafid para que pudiera llevar su tesón hasta el extremo de pretender dilucidar la cuestión planteada con las armas, máxime cuando en el mismo caso se encuentra Francia.

Tampoco es de creer que nuestro gobierno intentara valerse del actual conflicto como un pretexto para ensanchar su esfera de acción en Marruecos.

El Sr. Maura se reducirá esta vez á cumplir estrictamente los deberes que le imponen el acta de Algeciras, cuya acta regula las relaciones de todos los países interesados en el imperio del *Mogreb*, y si no se salió de ella cuando las cosas estaban más embrolladas y se le empujaba por el camino, menos lo ha de hacer ahora en que las cosas parecen más claras y más estables.

Fuera de este asunto no hay ninguno otro que merezca los comentarios de la gente política. Las sesiones de Cortes se deslizan tranquilamente, con escasa concurrencia de representantes, la mayoría de los cuales ha regresado á provincias.

En el Congreso continúa estudiándose el proyecto de reformas de Correos y Telégrafos, sin que tropieze con obstáculos en su rápida aprobación. De todos los proyectos presentados por el gobierno, pocos tan afortunados como éste, que ha tenido la suerte de ser agradable á mayoría y minorías, sin duda porque viene á cambiar radicalmente esos servicios, poniéndolos á la altura de las exigencias del día.

En el Senado continúa la discusión lenta y pesada del proyecto de Administración local y provincial. Los elementos oposicionistas no quieren conformarse en que se apruebe este proyecto, y dispararán hasta el último cartucho en contra de él.

Dicen de Roma que la Enciclica *Comminuum rerum*, completamente inesperada, ha llamado poderosamente la atención por su síntesis de los males presentes y lo práctico de los consejos que en ella se dan.

Es consecuencia y complemento de los últimos actos del Papa referentes á la

lucha para la defensa de la Iglesia, así en el orden general como en el particular, en los lugares donde esa lucha es más viva, como en Francia, por ejemplo. Así, el nuevo documento papal guarda tan estrecha relación con la Enciclica *Pascendi* como con el discurso pronunciado por Pío X en la Basílica de San Pedro, al visitar la peregrinación francesa de Juana de Arco.

A todo el mundo han interesado grandemente los conceptos, tan claros como severos, de Pío X contra el mal mayor de nuestra sociedad, contra el origen práctico del triunfo del mal y de la persecución que oprime al bien. Censurando la «vil neutralidad», ha empleado el Papa frases que se recordarán en todo tiempo.

La inmensa oportunidad de la declaración solemnemente hecha por el Papa contra ese azote moral, la reconoce toda persona que conozca un poco los tiempos y las circunstancias en que vivimos.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

17 Mayo 1909.

Día 11.—La Comisión organizadora de la Semana Sportiva continúa activamente sus trabajos.

Igual hace la Comisión que organiza el concurso de ganados.

Se ha iniciado la idea de celebrar un banquete en honor de D. Juan Alcover, para festejar su reciente proclamación de «Mestre en gay saber.»

—Ha salido para Barcelona el ex-jefe de policía D. Antonio Tressols.

Día 14.—Distintos ganaderos de Mallorca se han suscrito para poder presentar ganados en el próximo concurso.

Día 15.—D. Bartolomé Gili ha sido nombrado Director de la Sucursal del Banco de España en Palma.

—De Menorca han solicitado presentar ganados en el próximo concurso:

D. Antonio Victory Taltavull, una yunta de bueyes y un toro.

D. Juan Carreras Pons, un garañón.

D. Pedro Mir Mir, D. Antonio Mas caró y D. Antonio Carreras, lotes de potros.

Acontecimiento artístico en Palma

16 Mayo 1909.

Realmente será un acontecimiento para esta capital la serie de diez funciones de ópera que del 20 al 31 del mes corriente se celebrará en nuestro primer coliseo.

La Empresa de dicho teatro ha hecho un verdadero *tocar de force* para poder presentar al público una compañía cuyas primeras partes gozan de fama mundial y han sido aplaudidísimas en los principales teatros de las grandes capitales.

En el elenco figuran los tenores Francisco Viñas y Gerardo Gerarhi y la triple dramática María Llacer, la contralto Aurora Zola, el barítono Gustavo Cla-

verio y el bajo Antonio Vidal, además de otros artistas de gran renombre.

Dirige la compañía el eminente maestro Lamote de Grignon.

En la compañía forman parte 50 profesores de orquesta, la mayoría del Teatro Liceo de Barcelona, 40 coristas y cuerpo de baile.

Suponiendo que muchos menorquines, aprovechando la rebaja del 50 por 100 que «La Marítima» ha concedido en el viaje del día 28 del actual pasarán á Palma, y deseando poder comunicar á mis lectores noticias de las obras que se pondrán en escena los días 29 y 30, días en que los expedicionarios permanecerán en esta capital me he entrevistado con los empresarios del Principal Sres. Ribas y Torres, quienes, enterados del propósito que me animaba al ir á hacerles dicha consulta y en atención á los excursionistas menorquines, me han ofrecido hacer lo posible para que se cantaran dos obras distintas, que serán «Tannhäuser», de Wagner, ó «El Profeta» de Meyerbeer.

A fin de que los excursionistas que se propongan asistir á dichas funciones puedan contar, con seguridad, con localidades para los mentados días, pueden, si gustan, hacer sus encargos en la Redacción de «EL BIEN PÚBLICO» antes de las doce de la tarde del próximo viernes.

PEDRO J. PALMER.

DESDE VILLA-CARLOS

En la Isleta del Rey

El cumplimiento Pascual

en el Hospital Militar

Después de provechosa preparación llevada á cabo por el ilustrado capellán castrense del Hospital Militar, D. Joaquín Sopena, verificóse en la mañana del sábado último la grandiosa ceremonia que, como todos los años, se celebra para solemnizar el cumplimiento Pascual de los enfermos del expresado establecimiento militar.

Poco mas de las ocho, llegaron á la Isleta, el Excmo. Sr. General Gobernador Militar D. Francisco Galbis, los Coroneles Sres. D. José Motta, del Regimiento Infantería de Menorca; don Rafael Jaume, del de Mahón y D. Rafael de Aguilar, Marqués de Villamarín, de Ingenieros, comisiones de todos los Cuerpos é Institutos de la guarnición y otros invitados á la fiesta Eucarística, siendo recibidos en el muelle por el Subinspector D. Antonio Pujols, jefes y oficiales de Sanidad Militar, Comisario de guerra D. Waleriano Boch y oficiales de Administración.

El entusiasta presidente diocesano de la Adoración Nocturna Española don Juan F. Taltavull, acompañado del director espiritual de la misma Rdo. don Juan Mercadal y de auitrida comisión de los turnos de Mahón, con bandera, asistieron también al acto, contribuyendo así á darle mayor realce y brillantez.

Las dependencias del Hospital adora-

nadas con inusitada pulcritud y vestidas con sus mejores galas, unido a la variedad de uniformes de los asistentes, presentaban un hermoso golpe de vista.

En la bonita capilla del establecimiento profusamente iluminada y adornada con multitud de ramos de flores, dió principio a las ocho y media por el reverendo capellán Sr. Sopena, el Santo Sacrificio de la Misa, acercándose a gustar el pan Eucarístico 102 convalecientes, las clases é individuos de la Sección de Sanidad Militar, el médico mayor Sr. Fidalgo, General Gobernador Sr. Galbis, D. Juan F. Taltavull con varios socios de la Adoración Nocturna y otras personas devotas, cuyos nombres omitimos por no recordarlos.

Seguidamente salió la procesión con S. D. M. que ha resultado brillantísima, dando la vuelta por todo el jardín de la plaza del Hospital y subiendo a las Salas, se administró la Sagrada Comunión a siete enfermos que no habían podido bajar a la capilla.

Las varas del pábilo eran sostenidas por el médico primero Sr. Bouthillier y capitanes de Artillería Sr. Pérez Martínez, de infantería Sr. Colorado y de ingenieros Sr. García Ruiz; el guión era conducido por el médico mayor Sr. Fidalgo.

Merece hagamos especial mención del gusto artístico que revelaron tener los sanitarios al adornar con flores naturales el altar colocado en la Sala donde comulgaron los enfermos.

Daban escolta al Santísimo, rindiendo los honores correspondientes, un piquete con música del Regimiento infantería de Mahón número 63, al mando del Teniente D. José Fernandez.

En los mencionados actos religiosos tomaron parte los Rdos. Capellanes castrenses D. Argimiro Nieto, del Regimiento de Menorca; D. Agustín Viquez, de la Fortaleza de Isabel II; don Lorenzo Vanrell, Cura-Económico de Villa-Carlos; D. Juan Mercadal, de la parroquia de San Francisco de Mahón y vicario D. José Mercadal.

Bien podemos decir que tan edificante y hermosa fiesta Eucarística ha tenido este año la alta y trascendental importancia que le corresponde, siendo ello obra laudable de cuantas personalidades le han prestado su valiosa cooperación, como así mismo la acertada organización de sus directores.

Terminada la fiesta, todos los invitados a ella, fueron obsequiados con espléndido lunch.

SARLAMEZ.

Isleta del Rey 16 Mayo 1909.

Curiosidades

Automóviles que hay en el mundo

Según una revista inglesa, puede calcularse que existen 326.175 automóviles en el mundo, de cuya cifra corresponden 100.000 a la América del Norte, 102.500 a Inglaterra é Irlanda, 37.000 a Francia, 23.000 a Alemania, 9.730 a Italia, 7.425 a Austria-Hungría, 6.500 entre Rusia, Grecia y Turquía 4.740 en España y Portugal, 4.000 en la América del Sur, 3.200 en la India, 3.100 en las colonias inglesas, 2.500 en la América Central, y 1.500 entre China y Japón.

Aun cuando en estas cifras puede haber grandes errores, es indudable que, dado el desarrollo que ha adquirido este moderno medio de locomoción, los automóviles representan hoy una masa grande de riqueza más de apreciar que

por el valor de esos carruajes, por los capitales invertidos en pocos años en una industria que proporciona trabajo a grandísimo número de obreros.

ESPIGUEO

Madrid 12.

El Consejo de la Federación Agraria de Castilla la Nueva, de acuerdo con las demás federaciones agrarias de España, ha decidido celebrar una serie de mitines y Congresos generales de agricultores, a fin de estimular la producción y facilitar el consumo.

El día 15 del corriente se celebrará en Talavera el primer mitin de la serie, desarrollándose los siguientes temas:

1. Cultivo de la vid y mejoras que convendría introducir en el mismo.
2. Elaboración del vino; necesidad y conveniencia en su mejora como base de la buena exportación.
3. Filoxera; ventajas é inconvenientes de la plantación de vides americanas; forma de realizarla para conseguir mejores resultados económicos y preservación de los ingertos.
4. Tributos y viticultura y viticultura.
5. Alcoholes; bases del impuesto.
6. Necesidad de cooperativas de exportación y de la asociación agrícola como remedio para atajar el mal producido por el exceso de producción.
7. Política comercial; aranceles y tratados.
8. Resúmen y conclusiones.

Ha circulado la noticia de que en el ministerio de Fomento se están llevando con gran actividad todos los trabajos para la confección de un presupuesto extraordinario, y que con esos trabajos están relacionadas las largas conferencias que en estos días han celebrado los Sres. Sanchez Guerra y D. Abilio Calderón.

La obra a que nos referimos parece que comprende una transformación completa de la riqueza pública.

Para que se pueda tener una idea de dichos trabajos, diremos que se trata de un plan completo, con planos y memorias, de obras públicas para la península, las posesiones del Norte de Africa é islas Baleares y Canarias, consistente en obras hidráulicas en las diez divisiones de la nación, puertos, construcción y reparación de carreteras, construcción de puentes, faros para mejorar totalmente el alumbrado en todo el litoral, ferro-carriles y repoblación forestal.

Se dice que el coste total del presupuesto extraordinario se aproxima a la cifra de 500 millones de pesetas, distribuidas en diez anualidades, pero claro está que esta cifra no es segura ni mucho menos.

El ministro no puede tener aún resuelto lo relativo a la cuantía del crédito, porque antes ha de dar cuenta al Consejo de ministros de su reforma, y entonces será ocasión de precisar la cifra.

Cartera de Mahón

El vapor correo «Monte-Toro», procedente de Palma, ha fondeado en las primeras horas de esta mañana.

Dos ángeles más en el Cielo. Ayer por la mañana fué conducido al Cementerio el niño Rafael, hijo del Capitán de Infantería Sr. Sousa.

Muchos compañeros del padre acompañaron el cadáver del niño, asistiendo también la música del Regimiento de Infantería de Mahón número 63, que tocó arias marchas durante el trayecto.

El Capitán del mismo Cuerpo, señor

Antich, llora también la muerte de su única hija Merceditas, de cuatro años de edad, cuyo entierro tendrá lugar mañana a las once.

Como antes decimos, son dos ángeles mas que han tendido sus alas hacia la mansión celestial, sin probar, felices ellos, las amarguras de la tierra.

Sírvales de consuelo esa consideración a sus desconsolados padres y familias.

Esta mañana una anciana, residente en la calle de Andreu, ha sufrido un colapso; y con noticias del suceso el señor Valdivielso, Inspector de Vigilancia, ha acudido con gran actividad desde los primeros momentos, dictando las convenientes órdenes para que fuese atendida la anciana, que según parece, padece de ataques que la privan del conocimiento.

Como ya decimos en otro suelto que se publica en la edición de hoy, el vapor-correo que saldrá para Palma el día 28 del actual, no regresará hasta el 1.º del entrante mes, para lo cual está autorizado por la Dirección general de Comunicaciones, según se nos participa por esta Administración de Correos.

A las tres de esta tarde ha salido el vapor «Monte Toro» que conduce la expedición a Valencia.

El buque estaba empavesado.

El número de excursionistas es de 128, habiendo bajado a despedirles muchas familias de los turistas y gran número de curiosos, reinando en los momentos de la partida, gran animación.

La Comisión expedicionaria ha dirigido el siguiente telegrama al Alcalde de Valencia:

«Expedicionarios menorquines al embarcar en vapor «Monte-Toro» saludan a V. S. y pueblo valenciano, esperando llegar Grao entre las 10 y 11 de mañana 18.»

La banda municipal que debía acompañar a los expedicionarios para Valencia, hasta cerca de Villa-Carlos, no ha podido hacerlo a causa de la inseguridad del tiempo.

Anoche estuvo el Teatro Principal muy concurrido.

Para esta noche se anuncia un variado y notable programa de películas y la segunda representación de la comedia catalana en un acto

SIRENA

Los precios que rijen para esta función son económicos. La entrada general valdrá pesetas 0'20 pudiendo ocupar las butacas.

La Vigilia, que celebró la Adoración Nocturna, en la noche del sábado al domingo, en la iglesia de San Francisco en honor de su titular el glorioso San Pascual Bailón, protomártir de la Eucaristía, revistió gran solemnidad.

Por virtud reglamentaria fué pública la Vigilia, que se desarrolló ante el altar de la Virgen Nuestra Señora del Pilar, en donde se venera el milagroso Santo.

Adornada con gusto y alumbrada espléndidamente la Capilla del Pilar prestaron y sellaron los Adoradores frente a ella, su juramento de fidelidad al divino misterio de la Eucaristía y renovaron sus promesas de adoración y obediencia hacia el excelso Titular, cuya fiesta conmemoraban.

En la mañana de hoy se han celebrado varias misas rezadas en la parroquia de San Francisco también en honor y honra de San Pascual Bailón.

Mañana saldrá para Barcelona, a hora de itinerario el vapor «Menorquín».

A las 10 y media ha fondeado el vapor mercante de la matrícula inglesa «Gwendoline», con cargamento de carbón para la compañía de vapores «La Marítima».

Esta mañana el Sr. Arquitecto Municipal, estaba en el callejón de Santo Cristo tomando medidas para el correspondiente levantamiento de planos del ensanche de dicho callejón.

Según vemos va en vías de hecho la obra en proyecto, que constituirá una mejora en el ornato de esta ciudad.

De una carta que hemos recibido en el día de hoy de nuestro activo corresponsal en Palma, entresacamos los siguientes párrafos:

Se prepara un acontecimiento musical pocas veces visto en Palma, y deseosos los Empresarios del Teatro Principal de distinguir a los expedicionarios menorquines, que vendrán al concurso de ganados, ha resuelto, abusando tal vez de la bondad de ese señor Director, que en la redacción de ese diario se reciban encargos de localidades para las funciones de ópera en los días 29 y 30, pues como se han organizado trenes con gran rebaja en los pasajes y pueden venir y vendrán muchos habitantes del interior, podría resultar que esos excursionistas se encontrasen sin localidades para las indicadas funciones.»

Nosotros agradecemos la deferencia que hacia nuestros compatriotas demuestran los Empresarios del Teatro Principal de Palma, y muy gustosos recibiremos cuantos encargos se nos hagan en esta Redacción.

El próximo viernes a las 2 de la tarde pondremos un telegrama a nuestro corresponsal, avisándole el número y clase de localidades encargadas, a fin de que nuestros paisanos no tengan dificultad alguna para asistir a las mencionadas funciones.

Debemos recordar a los expedicionarios que el vapor saldrá para Palma en la tarde del día 28, permaneciendo en dicha ciudad los días 29 y 30, saliendo el día 31 para ésta.

Por nuestra parte además, damos las gracias a los citados empresarios por la atención que les hemos merecido.

Carga embarcada en el vapor-correo «Isla de Menorca» para Barcelona:

244 bultos tejidos; 6 cajas dátiles; 27 filtrados; 19 cajas queso; 18 cajas y 13 paquetes calzado; 65 carneros; 2 cajas lunas espejos; 1 caja hormas; 107 bultos maquinaria; 1 bulto hierro fundido; 16 bultos monederos.

Para Alcudia.—65 carneros 2 cajas tegidos.

En la noche del sábado extravió un amigo nuestro una cartera que contiene ciento dos duros en papel moneda.

Además del papel de esta localidad, hay en esa cantidad ochenta duros en billetes pequeños del Banco de España, de cuya numeración se habrá tomado nota habiéndose, según nos informan, participado, a quienes corresponde, dicha circunstancia.

Así pues; recomendamos, y creemos sucederá, que la persona que haya encontrado la indicada cartera, se apresurará a devolverla, pudiendo hacerlo en esta Redacción ó Imprenta, en donde se le gratificará con la cantidad anunciada ayer por pregón.

BIBLIOGRAFIA

«La Novela de Ahora» publica esta semana «El héroe y el César», original de D. Florencio Luis Parreño, profusa y artísticamente ilustrada por Evaristo Barrio.

Esta interesantísima obra describe hechos culminantes de nuestros tiempos heroicos, cuando los Comuneros vencidos en Villalar se acogieron á la magnánima generosidad del emperador Carlos I, cuya política guerrera habían de secundar mas tarde dando lauros y esplendor á las armas de Castilla. El protagonista de la narración, el joven y valeroso Conde de Santomera, en quien se condensan todas las virtudes caballerescas, encenderá en épico entusiasmo á los lectores, que no podrán menos de rendir un tributo de admiración á sus dotes de intrepidez y sabiduría.

«La Novela de Ahora» se vende en todas las librerías y puestos de periódicos de España á 40 céntimos. Mes 1'70. Trimestre 5'00. Año 19'00. Número atrasado 50 céntimos. Administración, calle de Valencia, núm. 28, Madrid.

ESTADÍSTICA

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrado el 17.—De Palma, vapor «Monte-Toro».

Despachado el 17.—Para Valencia, el buque anterior.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 17.—8 m
Barómetro 752'6; viento SE.; mar llana; cielo cubierto; horizontes brumosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Pascual Bailón confesor, Bruno obispo, Aquilino y Víctor.

Santo de mañana.—S. Félix de Cantalicio.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Sta. María.

Oracion de las Cuarenta-Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media á 8.

Continúan los cultos del mes de las flores consagrado á la Virgen Santísima por la mañana en Sta. María, San Francisco, S. José y Asilo Calabria y por la noche en el Carmen, Sagrado Corazón, Asilo de Huérfanas, Sta. Catalina y Hermanas Carmelitas.

CONGREGACIÓN DEL PÁLIO

El miércoles, á las siete, se celebrará en la capilla del Stmo. Sacramento de la parroquia matriz de Sta. María, una Misa rezada por el alma de D. Juan de Febrer y de Vidal (q. e. p. d.), cuyo sufragio dedica la Congregación del Pálio al que fué digno miembro de la misma.

Nuestros telegramas

Asunto Marruecos

Palma 16.—9'30
Según noticias de Fez, el día 11 del corriente fué recibido por Muley Hafid en audiencia de despedida, nuestro Embajador en Marruecos, Sr. Merry del Val.

El Sultán ha consentido en volver de su acuerdo respecto á España, explicando que su propósito es mantener las mas cordiales relaciones con nuestra Nación, pero no quiere entenderse con Merry del Val, pues este ha rebasado sus instrucciones, formulando excesivas

Por la Delegacion del Gobierno se han impuesto en el día de hoy dos multas de á cinco pesetas cada una, á dos sujetos, por fumar en la sala de espectáculos del Teatro Principal.

A causa de ser el próximo jueves día festivo, se anticipa para el miércoles día anterior, la vacunacion y revacunacion que se ha de administrar en las Casas Consistoriales, conforme se ha pregonado por orden del Sr. Alcalde.

Esta mañana á las nueve y media se ha verificado en la iglesia de Sta. María la procesion de costumbre, cantándose las letanias.

En la iglesia de las Concepcionistas se ha celebrado la misa de Rogaciones en la mañana de hoy, y en la de mañana y pasado mañana se celebrará idéntica misa en las iglesias de San Antonio y San José respectivamente.

Por noticias particulares sabemos que ha sido trasladado á continuar sus servicios en esta Delegación, el antiguo Vigilante de Policía, D. Hilario Mateo, que por virtud de su ascenso á Vigilante de 1.ª clase, habia sido destinado á Palma.

Le felicitamos.

Ayer por la mañana entró en nuestro puerto el yate á vapor inglés «Boadicea» al mando de su capitán M. Harley.

Desplaza 165 toneladas y lo tripulan 23 hombres.

Conduce á su bordo á su armador Mr. Morgan coronel del ejército inglés, su señora y servidumbre.

Procedía de Gibraltar, Marsella, Cete y Barcelona.

El «Boadicea» zarpó ayer tarde para la mar.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

Para Barcelona.—D. Balbino Oriz; Carlos Senen; Alvaro de Diestro; Antonio Borrell; Pedro Hill; Vicente Sapeña; Salvador Felisart; Juan Marimón; Antonio Castell; Catalina Boadas; Antonia Femenias; Antonia Carleso, y un individuo de tropa.—Total, 13.

Para Alcudia.—D. Jolé Alonso; José Domenech; Vicente Guarro; Martín Enseñat; Francisco Lopez; Marodell; Sinforosa Fuxá; Margarita Serra, y tres individuos de tropa.—Total, 11.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Monte-Toro»:

Ernesto Badó, Felipe Hita, Andrés Vidal; Usini Martí, Eduardo Gomez; Juan Moll y esposa; Amado Valeriano; Un carabinero esposa y un hijo, José Cuni, José Jover, Antonio Victory, Jaime Padrós, Dono Adolfo, José Martínez.—Total 13.

Suscripción para obsequiar á la Empresa iniciadora del Proyecto de Ferrocarril de Mahón á Ciudadela el día de la inauguración del mismo:

	Ptas.
Suma anterior	72'00
D. Salvador Fábregues, impresor, Ciudadela	2'00
Sociedad «Unión de Obreros Arícolas»	10'00
D. Francisco Roig, platero	2'00
D. José Cardona, industrial	2'00
D. Antonio Juan, profesor de instrucción pública	1'00
D. Antonio Marqués Orfila, relojero	1'00
Suma	90'00

pretensiones, no solo no contenidas en el acta de Algeciras, si no contrarias al espíritu de ésta, puesto que pretendia la concesion del monopolio de la pesca, desde Mulaya hasta Larche, y autorizacion para efectuar obras públicas en todo el territorio del Riff.

Manifestacion de «La Epoca»

Palma 16.—10'00.

Referente al rumor propalado por varios periódicos, de la posibilidad de que el Sr. Moret se retire de la política, dice «La Epoca», que comprende que el Sr. Moret debe de estar muy contrariado y sentir en algunas ocasiones gran desaliento al observar la actitud de varios conspicuos liberales, que son de los primeros en criticar públicamente acciones é iniciativas de su Jefe, pero que aun así, y á pesar de esas contradicciones, cree que el rumor carece de fundamento, puesto que hombres públicos como el Sr. Moret se deben á la patria y al partido, y que el ilustre Jefe del partido liberal no debe abandonar al honroso lugar que ocupa en la política, ya que puede añadir muchos y nuevos servicios á los que ya lleva prestados al país y al Rey.

Noticias sobre la Exposición valenciana

Palma 16.—12'00

Dicen de Valencia que ha llegado á aquella capital el Ilmo. Sr. Obispo de Segorbe, con el objeto de recibir á Su Majestad el Rey y ofrecerle sus respetos.

Por los preparativos que se hacen, y según se desprende de los programas, la Exposición de Valencia promete ser un gran éxito.

De Cartagena han zarpado con rumbo á Valencia el crucero «Cataluña» y el torpedero «Osado».

Recibimiento.—Almuerzo

Palma 16.—12'20.

Comunican de Viena, que el Kaiser ha recibido al Presidente del Consejo Austro-Húngaro.

La familia imperial ha almorzado en el palacio de Holburgo.

Aplazamiento

Palma 17.—5'25.

Debido al temporal que reina en Valencia, se ha retrasado la inauguración de la Exposición. S. M. el Rey saldrá de la Corte el próximo viernes, para asistir á los festejos de la ciudad levantina.

Inauguración de la Exposición

Palma 17.—10'00.

Accediendo el Alcalde de Valencia á varios ruegos que se le han dirigido, consiente en aplazar la inauguración de la Exposición.

S. M. el Rey en virtud de ella ha aplazado tambien su viaje, que no verificará hasta el día 21 del corriente.

Discusiones

Palma 17.—10'20.

Puesto que mañana estará en Madrid el Sr. Maura continuarán las discusiones en las Cámaras de los proyectos de comunicaciones marítimas y Administración local.

El Sr. Maura ha recibido numerosos telegramas de adhesión y felicitación.

Recepción

Palma 17.—10'35.

A las dos de la tarde ha empezado en Palma la recepción oficial, con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey.

Petición

Palma 17.—10'50.

El Sr. Moret ha pedido al Sr. Ministro de la Gobernación nuevos datos respecto á las elecciones de Concejales, ultimamente celebradas, con el propósito de explanar en el Congreso una interpelación á la nueva ley electoral.

Buques fondeados

Palma 17.—11'10.

Han fondeado en Valencia el crucero «Cataluña» y el torpedero «Osado» esperándose hoy en aquella plaza el «Terror».

Agresión

Palma 17.—11'30.

En Lisboa varios individuos agredieron á tiro limpio al Jefe de Policía señor Ulich, al que le causaron graves heridas estando moribundo.

Mitin

Palma 17.—11'40.

En Paris ha tenido lugar un mitin, al que han concurrido 5.000 empleados de Correos y Telégrafos, afirmándose en su solidaridad con los huelguistas. Se han cortado infinidad de hilos telegráficos.

Firma de S. M.

Palma 17.—12'10.

Mañana firmará S. M. el Rey el decreto relativo á las rectificaciones del Censo electoral.

Dicho decreto fijará las fechas para hacer las inclusiones y exclusiones.

Grave peligro

Palma 17.—12'40.

Hasta hoy no se ha tenido conocimiento del grave peligro en que ha estado colocado el Ministro de Hacienda antes de ayer, á consecuencia del accidente sufrido en su automóvil al regresar de Palacio.

El automóvil chocó contra un árbol, siendo despedidos el Ministro y el chauffeur que cayeron en una cuneta.

Milagrosamente salieron ilesos, quedando el automóvil completamente destrozado.

Conferencia

Palma 17.—13'00.

En Bilbao ha dado el Sr. Azcárate una conferencia sobre religión.

Negativa

Palma 17.—13'10.

El Sr. La Cierva ha negado rotundamente que tenga el menor indicio de certeza el rumor acogido por los periódicos, relativo á que solo se aprobará el proyecto de administración local, lo concerniente á la parte municipal, muy al contrario, el deseo del Gobierno es dejar aprobado cuanto antes el proyecto para convertirlo en ley.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 17.—7.

«Isla de Menorca» fondeado á las cinco y media sin novedad.—Ginart.

Consultorio Médico Quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, núm. 4

(antes Moreras)

DIRIGIDO POR LOS MÉDICOS

D. BALTASAR TOMÉ ORTIZ

Especialista en partos y enfermedades de la Matriz.

D. MARIANO DE ALBA DEL OLMO

Especialista en las enfermedades de las vías urinarias.

HORAS DE CONSULTA

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.
Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirugía General de 4 á 6.

PRECIOS.—Lunes, miércoles y viernes, 3 pesetas. Los demás días, 1'50, martes y sábados de 2 á 4 gratis para los pobres.



LA NIÑA MERCEDES ANTICH Y OLIVAR HA SUBIDO AL CIELO

á las once y media de esta mañana, á la edad de cuatro años

Su padre, abuelas, tios, primos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y que la conducción del cadáver al Cementerio, tendrá lugar mañana martes á las once.

El duelo se despedirá después del entierro.

Casa mortuoria, calle de San Jorge núm. 17.

Mahón 17 de Mayo de 1909.

DON JOSÉ M.ª MERCADAL Y PONS,
Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que deseoso de dar el más exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el Ministerio de la Gobernación en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de 1908 y circular de la Dirección general de Sanidad de fecha 30 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagación de la viruela he considerado de mi deber llamar la atención de los Sres. Médicos, Cabezas de familia, Directores de Colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de Instrucción primaria, etcetera, respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los Subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los médicos de sus respectivos distritos y recojerán y enviarán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunación y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 13. No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo particular, Asilo de Beneficencia, ni Establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á menores de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados, ni á menores de veinte años que no presenten la de revacunación.

Los Directores de Establecimientos oficiales ó particulares á que se refiere este artículo, incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le será impuesta por el Gobernador de la provincia respectiva, con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldía se permite esperar la reconocida sensatez de este vecindario que pondrá especial esmero en cumplir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experien-

cia. Todos en ello estamos interesados, sin distinción de clases ni condiciones, ya que la salud pública es el bien supremo y á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno dentro de su esfera de acción.

Siendo ahora la época mas favorable, habrá vacunación y revacunación pública en estas Casas Consistoriales el día 19 de este mes, á las tres y media de la tarde.—Mahón 17 Mayo de 1909.—José M.ª Mercadal:

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (*Stomalia*), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *dispepsia*, la *inapetencia*, el *dolor*, la *acedia*, los *vómitos* y el *enfraquecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo útilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pida.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN OBRAS PÚBLICAS

El día 25 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo de

las obras de reconstrucción de una pared con su correspondiente tejado, del Ala Norte del Mercado del Carmen y terminación del Ala Este del mismo con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil setecientas sesenta y siete pesetas 68 céntimos y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total de este contrato debiendo aumentar el rematante en concepto de fianza definitiva hasta el diez por 100 de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

MODELO DE PROPOSICIÓN

D... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de las obras de reconstrucción de una pared con su correspondiente tejado del ala Norte del Mercado del Carmen y terminación del ala Este del mismo se ofrece á tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellos por la cantidad de (en letras)... pesetas...

céntimos.

Fecha y firma del proponente.
Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.—Mahón á 17 de Mayo de mil novecientos nueve.—El Alcalde-Presidente, José M.ª Mercadal.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES
Con motivo del Concurso provincial de ganado que debe tener lugar en Palma en los días 29, 30 y 31 del actual, ha dispuesto la Dirección General de Comunicaciones que el vapor que debe salir de Palma para Mahón el domingo 30 del actual, lo haga el 31, pudiendo así los expositores menorquines, lo mismo que los señores pasajeros que deseen visitar la Exposición, disfrutar de un día más en Palma.

Con igual motivo se facilitarán en esta Dirección pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja para el viaje que emprenderá el vapor «Isla de Menorca» el 28 del actual en este puerto y de Palma para Mahón el 31.—Mahón 27 Mayo de 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taitavull.

PÉRDIDA

Se ha perdido un monedero que contenía una aguja de pecho, de oro y otras frioleras.

Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta, calle del Bastión n.º 39.

TRASLADO

La Corsetería LA BARCELONESA de la calle del Rosario n.º 11, se ha trasladado á la

Calle Deyá, núm. 1

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència á cor agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y abundrán millor resultat, ab major economia. De venta al preu D'UNA peseta la caixa metálica, luxosamen litografiada, contenint 12 pepers para preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla de las Flors: J. Juliá, Bonavista 9; Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y POS; Y Á CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU.